

教区新報

第6号

発行
浄土真宗本願寺派
兵庫教区教務所
〒650
神戸市中央区下山手通8丁目
1番1号 本願寺神戸別院内
電話(078) 341-5949

救いを説く中に潜む甘えと居直り

基幹運動のめざすもの

御門主が教書の中で、「自分だけの殻に閉じこもらず、自分自身がつくりかえられ、人々の苦るしみに共感し、積極的に社会にかかわってゆく態度も形成されてゆく……」と明示されたように、基幹運動のめざす処は特に「自らの体質を改める」ことにあります。

道の「道」を聞こうとしなかつた。自分に都合のいいことだけを聞き、聞かねばならない生命の問題、即ち平和や差別等、社会の苦悩に關わる問題から逃避して来た。そして、自分の都合のよいことだけを話して来た。つまり社会を問題とせずに離し、個人だけの問題に終始し、自他共にお法の上に居直り、甘え、自己陶酔してきたことでないでしようか。

(四) 又私共はことさら、「すばらしい教え、すばらしい宗祖を持たせて頂いた」とひたすら「宗祖の人格や教義上に甘え」自己を空想化しあぐらをかき、机上の論ばかり華やかで、現実には世間の価値を追い求め、聞法されてなかつたことであり、耳ざわりのよい御聖教のお言葉の響きに酔いしれたことである。

(一) 宗祖が「歎異妙」の中で、「煩惱具足の凡夫、火宅無常の世界は万の事、そらごとわごと念仏のみぞまことて在しまさ」のお言葉は、「まことなるお念仏があるからこそ、そらごとわごとの世界を生き

企画推進室

藤栄行信

きはなすほど今度自分にあたつたときのシヨックは大きいもんやで】

【やあ、ようお帰り、一月ぶりやな】

【そないりますな。このまえ祭りでした】

【さかいな】

【なんか、田舎がようなつたらちゅうわけか】

【そうでもないんですが、まあこれは癖の

【なんですか。帰り癖とでもいいますか】

【なんでもない。皮肉なんか言うてへんで。何ですかお寺はんてあんまり同和問題や解

【結構なこっちゃ】

【それに今度はまた、それ、この前話して

【ましたやろ、あの和男の結婚の話】

【ああ、あれな】

【あれうまくいきましたんやで】

【そ、それはよかつたな】

【仲にたつた人がいろいろ心配してくれは

【あれか意見いうたらええかあるわけや。俺

【たち差別されるとんやで、されると方がな

【うたらええかな、こういう気持ちいうたら

【ええか意見いうたらええかあるわけや。俺

【たみたいで】

【「いや、別にお寺はんと限つたわけやない

【「ええまあそんならよろしいが。しかし、

【結構なこっちゃ】

【それもお寺はんてあんまり同和問題や解

【うかわららず、受けとめ方を間違い、厭

【世的、現状逃避としてお念仏を隠れ蓑にし、

【「世間に甘え、居直りの態度をとつてきは

【しなかつたか】

【は、無明煩惱われらがみにみちみちで、臨

【終の一念にいたるまで、どどまらず、きえ

【ず絶えず】のお言葉を「凡夫だからあたり

【まえと聞き直り、「何をしても無駄」と自

【らに甘え】てはこなかつたか】

【「正念多念文意」の中に、「凡夫という

【生きができるのですよ」と述べられた

【にもかかわらず、受けとめ方を間違い、厭

【世的、現状逃避としてお念仏を隠れ蓑にし、

【「世間に甘え、居直りの態度をとつてきは

【しなかつたか】

【「一念多念文意」の中に、「凡夫とい

【うことができるのですよ】と述べられた

【にもかかわらず、受けとめ方を間違い、厭

【世的、現状逃避としてお念仏を隠れ蓑にし、

【「世間に甘え、居直りの態度をとつてきは

【しなかつたか】

【「正念多念文意」の中に、「凡夫とい

【うことができるのですよ】と述べられた

【にもかかわらず、受けとめ方を間違い、厭

【世的、現状逃避としてお念仏を隠れ蓑にし、

【「世間に甘え、居直りの態度をとつてきは

【しなかつたか】

門徒推進員コーナー

私達のあゆみ

組の活動

仏社の結成にむけて

揖龍東組は、兵庫県西部の揖保川東岸に十九ヶ寺が、南北に細長く点在している。南部は播磨工業地帯のベッドタウンとして著しい変化をとげており、北部は農村の素朴さを色濃く漂せている。まさに現代日本の縮図の一断面をかい見る思いがする。

私たちの共通の悩みは、地理的に南北にあまりにも広いため、日常的な交流が大きくなり制約されていることである。行政区でも姫路市、龍野市、揖保郡太子町と多岐にわたっている。先般の組画変更によって若干以前より行政区が整理されたものの、地理的な問題はいぜんとして解決されていない。また、兼職住職も若干あり組内寺院の実態は多種多様である。

このような状態のなかで、僧侶の連帯をいかに構築するかが大きな課題としてのしかかっている。したがつて、組として何ら特別な活動はしていない。むしろこれから可能性を追求し、模索している段階である。

現状を強いて云えば、持続的なくりみとして、第五期「連研」が実施され約五十名の受講者が熱心に受講されている。これは「連研推進委員会」が組織され、事前にカリキュラムの作成、運営等について意志統一を行つており一応軌道にのつている。特に中央教修終了者（門徒推進員）六名の方々が、当日の出欠とり、グループ編成、班別の話し合いの司会など、まさに「連研推進の核」として活躍されており貴重な存在となつてきている。

○神戸別院報恩講(11月27~29日厳修)



(27日速夜法要より)

揮龍東組相談會

多田 覚巳

中央研修を修了された方や、連研修了者の方、十四名の人達、互の法味を語り合い教義作法を学習する会「慈念会」を結成しております。これからもお念佛一すじにがんばっていかせていただきます。

他には組内十ヶ寺に仏婦が結成されたり、昨年夏に組の「仏婦連盟」が発足して、調に活動を続けている。各仏婦ともそれの事情に応じた種々の活動が展開されおり、お互いがいい意味で刺激しあつてゐる。

伝道

ひとり
いってしも 喜びた
ふたり
二人と思え 二

おりは三人なるぞ

門徒の家に生まれ育つたものにとって、年に一度のこの仏事が、ふるさとの山や河の美しさとともに、つねによみがえつて郷愁をかきためて、くれるのです。近くの人々とお仏壇は年に一度のよそおいをこらし、仏さまの前には、お餅や果物のお供えが並び、赤いローソクの火がまたたきます。その一つ一つが幼い脳裏に刻みつけられ、また聞かせていたいたいご法話の一ことを大人になつてからも、ふと思ひ出すことさえあります。報恩講という言葉にさえ、ほのかなぬくもりを感じます。暖かいものにふれることの少ない現代の社会生きる私たちに、いつまでも残しておきたい大切な仏事であるとおもいます。それがお念仏申すものの親類さまへの思慕と、み仏さまの大切な仏事であるとおもいます。みであり、安らぎの業(ワザ)であるからこそ、よけいに大切なのであります。

ひたすら「他人の救い」を仰ぎ、アホ弥陀如来さまのお慈悲の前に、すなおにひざまずかれたのであります。限りのない智恵と、おおいなる慈悲をもつて、ダイナミックに活動するみ仏との出会いを出発点として、力強く人の世を、淨土という真実の世界にまで生き切つていく道を歩みつづける親鸞さまにとって、お念佛とは、限りのないのちを得て、この道をいく凡夫の、おしあき姿であると受けとめられたのです。

みづから、この道を淨土真宗として開き示して下さった親鸞さまへの喜びと、お礼の心が、すなおな形として表現されるのが、「報恩講」という仏事なのであります。聖人のひ孫さんである覚如上人さまは、親鸞さまの三十三回忌にあたり、そのお徳をしのびながら「報恩講式」という文をお作りになつて、これを声高らかにお読みになりました。これが「報恩講」という仏事の始めと言われています。

一月十六日、親鸞さまのご命日を迎えるにあたり、毎年一月九日から十六日まで、本願寺において、ご忠心忌報恩講が當てられることはご承知の通りですが、親鸞さまとともに、み仮の暖かい心に力強く生かされているものにとっては、心のふるさとに帰るような思いで、この行事に参加して、声高らかにお念申することあります。

一月九日から十六日まで毎年當まれる本願寺の報恩講に参詣するためでもありますしようか、各地のお寺では、これに先立つて、前年の秋から冬にかけて報恩講が當てられています。だから、報恩講のことを「おとりこし」ともいつてゐるのであります。またこの時期には淨土真宗の門徒の家々でも、報恩講が當てられています。最近、都会ではお盆まいりは欠かさずにつとめるので、報恩講をおつとめにならないものとなくなつてゐるようですが、これでいいのでしょうか。淨土真宗の門徒はお盆づとめはしなくとも、報恩講だけは必ず一度は必ずおつとめしなければなりません。これは次回でよく考えてみたいとも思います

が、私にとつては何よりも幼いころから会わせていただいた報恩講が、私自身に与えてくれた精神的な糧をおもうのであります。

新黨の生きられた時代は、當時の貴族から武士へとわたっていく時代でありました。だから、時代による動乱時代であったといえるでしょう。この時はぼくらが移り変わつていく社会状況と、もろにぶつかつた親鸞さまは、そこに、人間性そのものにひそむ未法のすがたをみぬき、みづからを「煩惱具足の凡夫」と思い知らされずにはおられないことを聞くと、うるさい内省的問題の中でも、当き、ムカシの上級貴族の自力の道に色變へ

伝道

親鸞さまの生きられた時代は、天下の実権が貴族から武士へとわたつていく時代でした。だから、世は正に争いによる動乱時代であつたといえるでしょう。このはげしく移り変わつて行く社会状況と、もろにぶつかつた親鸞さまは、そこに、人間性そのものにひそむ未法のすがたをみぬき、みづからを「煩惱具足の凡夫」と思い知らざればおられなかつたのです。

世と人を問うという根本的な問いの中で、当時、仏教の主流であつた自力の道に絶望し、ひたすら「他力の救い」を仰ぎ、阿弥陀如来さまのお慈悲の前に、すなおにひざまずかれたります。限りのない智恵と、おおいなる慈悲をもつて、ダイナミックに活動するみ仏との出会いを出发点として、力強く人の世を、淨土という真実の世界にまで生き切つていく道を歩みつづける親鸞さまにとつて、お念仏とは、限りのないのちを得て、この道をいく凡夫の、おおしき姿であると受けとめられたのです。

みづから、この道を歩み、この道を淨土真宗として開き示して下さつた親鸞さまへの喜びと、お仏の心が、すなおな形として表現されるのが「報恩講」という仏事なのであります。聖人のひ孫さんである覚如上人さまは、親鸞さまの三十三回忌にあたり、そのお徳をしのびながら「報恩講式」という仏事の始めと言わせていました。これが声高らかにお読みになります。

一月十六日、親鸞さまのご命日を迎えるにあたり、毎年一月九日から十六日まで、本願寺において、「正忌報恩講が當まれてゐることはご承知の通りですが、親鸞さまとともに、み仮の暖かい心中に力強く生かされているものにとつては、心のふるきとに帰るようない想いで、この行事に参加申すことあります。

一月九日から十六日まで毎年當まれる本願寺の報恩講に参詣するためでもありますし、か、各地のお寺では、これに先立つて、毎年の秋から冬にかけて報恩講が當まれています。だから、報恩講のことを「おとりこし」ともいつてゐるのであります。またこの時期には淨土真宗の門徒の家々でも、報恩講が當まれています。最近、都会ではお盆まいりは欠かさずにつとめるのに、報恩講をおつとめにならない門徒の家が多くなつてゐるようですが、これでいいのでしょうか。淨土真宗の門徒はお盆まいりはしなくとも、報恩講だけは年に一度は必ずおつとめしなければなりません。これは次回でよく考えてみないとおもいくが、私にとつては何よりも幼いころから会わせていただいた報恩講が、私自身に与えてくれた精神的な糧をおもうのであります。

門徒の家に生まれ育つたものにとつて、年に一度のこの仏事が、ふるさとの山や河の美しさとともに、つねによみがえつて郷愁をかきたててくれるのです。近所の人々とお仮壇は年に一度のよそおいをもらし、仮さまの前には、お餅や果物のお供えが並び、赤いローソクの火がまたたきます。その一つが幼い脳裏に刻みつけられ、また聞かせていただいたご法話のことを大人になつてからも、ふと思いつき出ことさえあります。報恩講という言葉にさえ、ほのかなぬくもりを感じます。暖かいものにふれることの少ない現代の社会を生きる私たちに、いつまでも残しておきたい大切な仏事であるとおもいます。それがお念仏申すものの親鸞さまへの思慕と、み仮さまへの帰命の心をあらわす聖なる嘗みであり、安らぎの業(ワザ)であるからこそ、よけいに大切なのであります。